CLARITO

PERIÓDICO GRAN DECIDOR DE VERDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trímestre 1 peseta
Número suelto . . . 5 céntimos

Redacción y Administración: Calle Sta. Ana, núm, 5

No se devuelven los originales

La correspondencia debe dirijirse al Administrador

Los trabajos irán firmados, siendo responsable su autor.

AVISO

Como lo prometido es deuda, en el número próximo publicaremos un CUENTO de nuestro coloborador Mefisto titulado «El Fabricante de Villa-Seca» y que creemos ha de llamar la atención de nuestros lectores.

Por lo tanto, recomendamos a los Granollerenses que no dejen de leer el CLARITO de la semana que viene, pues podrán apreciar y hacerse cargo de como se pesca el gobierno municipal de un pueblo.

ESPEJOS DE MORALIDAD

Cuando una mujer pregona a cuatro vientos sus virtudes, el vulgo sonríe con sarcástica risa de incredulidad y cuando los hombres blasonan de valientes y arrojados sólo son objeto de burla.

Son los hechos lo que demuestran las realidades, no las propagandas y menos si éstas son esparcidas por hombres ful o de variable carácter, inconscientes y parlachines.

El espejismo de su moralidad es una pura fanfarra; una comedia, cuando ésta no desciende a tragedia.

Comedia y tragedia se nos ha manifestado el moralismo de nuestros moralistas de las administraciones.

Nos acordamos de cuando el moralista Juanito, siendo presidente de «La Unión Liberal» en ocasión de la venta temporal de los palcos del teatro de aquella entidad, a requerimientos de un socio que preguntó en que se destinaría la suma que se recaudase de aquella venta, y propuso a la vez que dicha cantidad se entregase íntegra al Sr. Viñamata para ali-

gerar los débitos e intereses, respondióle el *Sr. Juanito* que el producto de la mencionada venta «se invertiría para reformar el mismo local porque estaba muy indecoroso».

¿Se hizo? ¿En que se empleó dicha cantidad ya que ni se hizo lo uno ni lo otro?

Quizá arguyen él y sus favorecidos que, bien claro se expresó en su correspondiente Estado de Cuentas, pero argumentaremos nosotros que, los Estados de Cuentas que faltando al artículo 56, apartado 3.º del Reglamento necesitan medio año o más para su confección, no nos merecen nuestra confianza; que de la misma manera que se pisan reglamentos pueden confeccionarse componendas.

Y como éste espejito tenemos los otros, sus continuadores.

El señor Torras, que en todas sus campañas políticas y sociales ha repercutido la tan sobada frase de moralidad administrativa, para probarla nos ha mostrado en sus actuaciones como espejo de sus moralidades, unas maneras que más se han parecido a un espejo de sus consecuen-

cias, con muchas lunas y confeccionadas éstas con cristales preparados para deformar los semblantes.

Siete meses para presentar un Estado de Cuentas que según el mencionado artículo 56 del Reglamento debía presentarse al primer domingo del segundo mes.

Siete meses, para mostrarnos el antirreglamentario favoritismo donde su pléyade de incondicionales disfrutan sus favores.

Siete meses para decirnos que no se han enterado aún del artículo 16 del Reglamento, pues siendo de los más interesados para con muchos socios, se hace caso omiso de su existencia.

Ahora se reforman los Reglamentos, hablaremos de ello, hay tela, mucha tela, larga como los trozos de tejido de su casa, que nunca se acaban.

Nos han dicho que se han presupuestado quince mil ptas. para reformas de local, pero no lo creemos. Entendemos que sería un suicidio cuya complicidad alcanzaría a todos los socios aún que fuese disculpable para los favorecidos, los que *viven* y aclaman... por artículo de recompensas.

Lo interesante, se descuida; la devolución del préstamo, que es lo más interesante en aquella asociación, no se procura. ¿A quién se le ocurra engrosar los débitos cuyos intereses tanto atropellan, en vez de amortizarlos? ¿Es que las dependencias todas no reunen condiciones de estabilidad? ¿No se han pasado muchos años o mejor dicho, toda su existencia, sin estas reformas? No sería mas lógico eximirse de tanto gasto, que con lo que se ahorraría, si no en un año en veinta o treinta, se podrían hacer reformas sin gravámenes?

Sr. Torras: ¿es locura o vanidad?

Nosotros no vemos en eso otra
cosa que un libre paso a las espátulas
del favoritísmo; ganar prosélitos cazados con el mendrugo.

He aquí discreto lector el «espejo de moralidad».

¡Y pensar que a hombre de esta calaya esté confiada la administración municipal!

¡Cuántas cosas combatidas por este nefasto señor en sus oposiciones vemos hoy agarrase a ellas como náufrago en tabla de salvación!

El capricho es su lema; su bandera, cuando ésta está izada de cara a las multitudes, es de democracia, de libertad. Libertad y democracia de ocasión, fabricada para su uso.

Cuando esta bandera está de cara a la realidad, sólo cobija el absolutismo, la imposición.

Nada de extraño que hasta en público le abrace su íntimo Puntas; nada de extraño que los pantojas de la comarca le apoyen de escondidas, callando sus desaciertos, prodigándole caricias en sus actuaciones.

Jefe de los *uiberales* le pregonan, pero ¿son liberales los de su cotarro? ¿Señor, quién es él, quienes son ellos?

Hijos espúreos de la política; adictos a sus conveniencias; sin cédula de padrón de procedencia política, que fían en la elocuencia barata de su jefe, no conciencias, si prebendas y libre desarrollo a sus pretensiones.

Estos forman su equipo. Los unos le aclaman por compromiso, por imposiciones ocultas, los otros por la caza de su medro particular y unos y otros le dan aquella fuerza que nos describió Cánovas del Castillo: «los

pueblos tienen los gobiernos que se merecen» y el pueblo de Granollers en su inercia, se encuentra con lo que desgraciadamente merece y como bochorno, nació aquél al campo del liberalismo profano hecho jefe; porqué en el campo del liberalismo verdad, el constituído, ni soldado fué nunca.

Llevado por sus ambiciones, de su absolutismo, ha pasado por toda la bandería idealógica de la política, agarrándose donde la ocasión le ha acogido, por eso decimos nosotros que su democracia y liberalismo es solo de ocasión, porqué consciencia propia no la vemos.

Y pregona moralidades, él, el que ha tratado a la moral política a salto de cabra.

¿Conoceisle su procedencia? Es un espejo de moralidad.

F. FLORES Y ESPINAS.

MEMORIA SR. TORRAS MEMORIA SALTA PARTIDOS

El Demócrata del pasado domingo en su primera página, aparece un artículo contra el Sr. Barangé titulado «El desterrado de Montornés» y como entendemos que es inspirado por el Sr. Torras, por ser su órgano directo, a él pasamos a contestarle.

Sepa Sr. Torras, que el Sr. Barangé jamás por sus campañas, se encerrará en ninguna parte, de sobras todo Granollers—la parte sensata— sabe su vida y sus procedimientos, tanto en el orden político como en el particular y además todos subemos que nunca ha sometido sus caprichos al amparo de ninguna administración pública, como ha hecho V.

En cuanto a administraciones, podemos afirmar que hasta que vino la célebre po pular, en las esferas municipales se pagaban con puntualidad todos sus créditos tanto a la Hacienda como en la Diputación y todos los demás objetos de cada presupuesto, y que desde aquella fecha Granollers tiene un atraso de más de 200,000 pesetas, atraso que V. es el verdadero causante, por ser el leader de aquel movimiento y a la vez por sus desaciertos y tanto como V. irá rejentando, más y más crecerá el débito, porque para una acta de diputado, como pretende V. ya se puede sacrificar a todo un pueblo; lo que si será lástima, que después

de haberlo sacrificado todo, será totalmente seguro, que se quedará V. sin el acta.

Ademas debemos recordarle lo que pasó en el año 1914 por la fiesta mayor, cosa que suponemos no habrá olvidado V. ni Granollers, pués quién recuerda dicho dia... sabrá apreciar su conducta sobradamente, porqué al pensar tan solo que V., arrastrandose por antesalas y despachos y esgrimiendo todas las influencias que pudo, no paró, hasta que pudo apróximarse al Sr. Barangé y lograr su amistad política, para poder compartir con el hombre que tanto ahora combate su órgano.

Pero Sr. Torras; Si V. sabia en el año 1914 que el Sr. Barangé era un mal administrador, que solo amontonaba riquezas a costa del pueblo. ¿Porqué se arrastraba tanto para poder estar a su lado? Es que entonces entendia que dicho se nor era un buen patricio y un buen administrador? Entonces no le reconocia sunesto sino un hombre capaz de sacrificarse por su pueblo; si entonces lo reconoció así. Porqué sale ahora su órgano, con la pata de gallo, de que su gestión no era mas que un gran despilfarro? [Hombre Sr. Torras! estos cambios de posición, solo son propios de hombres desaquilibrados, porquè si entonces entendia que el Sr. Barangé era un hombre digno, también debe serlo ahora, porqué en caso contrario todo el mundo le dirá ¿Porqué se arrastró V. tanto, para lograr su amistad? ¿Es que solo le guiaba el afan de amontonar riquezas a costa del pueblo, y obtener su sueño dorado la bara? Si no es así ¿Con que derecho V. o su órgano, le ataca sus administraciones? Podría decirnos como lo ha hecho para aumentar su capital en tan pocos años, hasta el extremo de doblar al del Sr. Barangé? Sepa Sr. Torras que a esto podríamos aplicarle muchas cosas pero.... dejamos por ahora

Ya sabe V. Sr. Torras como ha subido al pedestal con que se encuentra, pedestal ganado a costa de arrastrarse mucho con los que combate, esgrimiendo todas sus influencias aún que sean de sexo diferente, propias de bajas políticas; en fin, ya sabe V. que artificialmente ha subido, pero paulatinamente baja y el día que caiga, que no es muy lejano, caerá muy desplomado como un trasto inútil, porque quien engaña a su pueblo, al fin el engañado es él mismo.

Referente a las responsabilidades, ya sabe V. que todo fueron trabajos de zapa de aquellas gentes que se dicen demócratas,

rabajos, que todos al fin se tiran a las basuras, porque no son propios de hombres que quieren llevar la regeneración de un pueblo, sólo llevan la bancarrota á un Ayuntamiento como el nuestro, y la única responsabilidad que hay sólo recae a V. Sr. Torras debido a que todo lo des acierta.

Cuando vino el presupuesto del año 1915, que estaba basado a la sustitución de los consumos (sustitución propuesta por V.) puso su conformidad al mismo, y después combatió el propio presupuesto impidiendo todo trabajo para llevar a cabo la recaudación por medio de reparto y para ello, dió V. mitins y escribió hojas que se repartieron, con la frase de que, gracias a V. no se tenía que pagar el reparto, y ahora nos encontramos en un estado tan precario, que no es otro que el de una completa bancarrota, bancarrota que V. es el único responsable y que el pueblo pagará sus caprichos, sus tumbos y sus odios, con todas las debidas consecuencias.

Todo esto, no lo detallamos, porque estamos hartos ya de decirlo en letras de molde, pero sepa que estamos siempre dispuestos a combatir todos sus actos, porque no son otros que el de subir, aunque sea llevando la quiebra a nuestro pueblo que tiene la desgracia de sufrirle y que lo llevaremos siempre a la **barra** como el hombre más funesto que hemos tenido en Granollers.

Con todo, el pueblo juzga y calla, ya vendrá el día de la liquidación general y entonces sabrá el pueblo hacer justicia a los hombres.

POR TELÉFONO

Por tener ya el número confeccionado perteneciente a la próxima pasada se mana al recibirlo, no dábamos cuenta de un atento B. L. M. recibido del señor Jefe de la Prisión de este partido don José Simón Pérez y Pérez que como salutación se ha dignado favorecernos en su toma de posesión.

Deseamos al Sr. Pérez y Pérez toda clase de felicidades y que le sea grata su estancia en esta villa.

CLARITO, incondicional estará siempre a sus gratas ordenes, más si éstas parten en defensa de la razón y justicia.

Reciba pues el Sr. Pérez y Pérez nuestra más cordial enhorabuena que como bienvenida le ofrecemos junto con nuestros más humildes respectos.

Según nos ha manifestado un señor médico de esta localidad, se está des-

arrollando en ella una infecciosa enfermedad de tifus que cree, debería alarmar un poco para ver si preocupaba a nuestras autoridades y Junta de Sanidad.

Otras enfermedades hijas del abandono, según el referido médico existen y a no ponerse coto, quizás tengan fatal desenlace.

No hay desagües, uno hay que encharca sus inmundicias y que despide nauseabundos olores que mucho deben afectar al estado sanitario de nuestra población.

¿Es que estamos los granollerenses condenados a enfermedades eternas moral y materialmente? ¿Es que el aprecio, el amor y la querencia a un pueblo debe manifestarse sólo con palabrerías?

Señor Torras: No son discursos expositivos de su vervosidad como los que por cualquier acontecimiento nos indalga, son hechos y solo hechos.

Más discurrir y menos discursear, si no queremos que la Parca se nos eche encima, encontrándonos boquiabiertos unos y clamando otros y se nos diga como en la fábula.

> «En esta disputa llegaron los perros, pillan descuidados a mis dos conejos».

Y vinieron demócratas y comarcanos que como energúmenos clamaban contra aquellos humos.

¿A cuanto será retribuída la tolerancia? Porqué se cobra, si señores, se cobra para permitir que se axficie a Granollers, no sólo con pestilentes humos, con partículas que se mezclan con los aires y al respirarlas intoxican. Esto decían los comarcanos y demócratas émulos ambos de un mismo ídolo.

Pero la fábrica de can Piñol continuan con sus intoxicaciones, sus humos y su pestilente axficia y los demócratas y comarcanos..... callan como muertos

¿Qué clase de axficie les había alcanzado para difuntear? ¿Serán tan fuertes los humos de can Piñol que acallan los humos de los chicos de la demo y del pantojismo?

Entendámonos: ¿Se cobraba o se cobra?

¡Porqué callar, si lo mismo subsiste? Es que con el cambio de mandarines, los granollerenses no somos tan dignos de atención como éramos?

Lo decimos a los **comarcanos** y **demócratas** émulos de un mismo ídolo.

¿Había mandado **éste** que se calle? Porqué se calla. ¿Se cobra?

"El Democrata" se preocupa mucho del ex-quefa y estó es prueba evidente que quien tuvo retuvo, pues para algo es quefa de un grupo.... que preocupa y

que con las convinas que busca el *Charlot* de la política y consecuente *liberal* de ocasión y con caras al jaimismo, (Sr. Torras), encuentre sus dificultades para presentarse el o apoyar a un amigo animal (o del alma, que supongo será lo mismo) que por esto le están dando inciensos pero mal entendidos.

A nosotros nos gustaria su triunfo, aún que no votaremos por no querer complicidades en desaciertos, pero nos gustaria por la razón de que tendifamos un diputado *cerillero* y con buena cara para todos los partidos, porqué a todos ha pertenecido.

Entonces si que le oiríamos unos discursos kilométricos como los trozos de sus tegidos, que nunca se acaban y si escuchándole nos aburriesemos, haciendo un cigarro, le diríamos: «Noi: ¿portes mistos?

* *

Sr. Alcalde, V. que es tan demócrata (?) ¿podría decirnos si se preocupa de aquellas infelices criaturas—que por desgracia de una mal sana casa de prostitución que había a la calle del Sol (Banyes) — que están atacadas de venéreo?

Decimos ésto, porque los padres de estas criaturas, casi todos están necesitados pecuniariamente y como V es tan caritativo, esperamos que se preocupará de ellos, si no lo ha hecho, como el caso requiere, toda vez que estos infelices ni sus padres, ninguna culpa tienen.

*

El Sr. «Rasca Tripas» ya vuelve a hacer de las suyas blasfemando y atacando a personas mucho más dignas que él.

Le rogamos que ponga sordina a su bombardino, de lo contrario, le dedicaremos aquel *Valz.....* que sobradamente sabe, por ser un perfecto baile *Modelo*. ¿Estamos? Queda avisado.

* *

¿Podría decirnos el Sr. Alcalde por qué causa ha cambiado la costumbre inveterada de sus antecesores o sea de recibir a diario, a los vecinos de la población que tengan necesidad de hablar con V. ya sea por asuntos particulares o bien por asuntos de municipio?

Hacemos esta pregunta, porque nosotros no queremos creer lo que corre de boca en boca y esto es, que V. no quiere recibir a nadie sin saber antes por boca de su secretario lo que quieren, pues siempre ve el que le van a pedir que salde las muchas cuentas que hay pendientes en este municipio.

Si es así, no tiene más remedio que entonar el «mea culpa» y es muy justo que quien ha hecho el mal que pague la pena.

Tip. J. Joseph —Granollers.



Periódico gran decidor de verdades

Número suelto 5 céntimos